

LINDA LAPOINTE, MEMBER OF
PARLIAMENT FOR
RIVIÈRE-DES-MILLE-ÎLES
&
RAMEZ AYOUB, MEMBER OF
PARLIAMENT FOR THÉRÈSE-DE
BLAINVILLE



HOUSE OF COMMONS
CHAMBRE DES COMMUNES
CANADA

LINDA LAPOINTE, DÉPUTÉE DE
RIVIÈRE-DES-MILLE-ÎLES
ET
RAMEZ AYOUB, DÉPUTÉ DE THÉRÈSE-
DE BLAINVILLE

TOWNHALL REPORT
ON ELECTORAL REFORM
PUBLIC CONSULTATION

RAPPORT SUR LES CONSULTATIONS
PUBLIQUES SUR LA RÉFORME
ÉLECTORALE

LES CONSULTATION(S)			
Date (s) de (s) la rencontre (s)	Heure et Durée (de quelle heure à quelle heure)	Lieu de la consultation	Total de personnes présentes (vous pouvez indiquer le nombre de bénévoles et d'employés présents)
24-SEPT- 2016	9AM À 12PM	SAINT-EUSTACHE, QC	30 PARTICIPANTS ainsi qu'environ 20 réponses écrites suite à l'envoi massif de septembre (Rivière- des-Mille-Îles)
Forme : Utilisation de la présentation visuelle de la Bibliothèque du Parlement + Présentation du bureau du député + tables rondes de 10 personnes animées par un attaché politique + Période de questions/réponses			
LES SUJETS ABORDÉS (sommaire)			
Modes de scrutin <input checked="" type="checkbox"/>	Changement au mode de scrutin actuel <input checked="" type="checkbox"/>	Participation électorale <input checked="" type="checkbox"/>	Accessibilité et inclusion <input checked="" type="checkbox"/>
Vote obligatoire <input checked="" type="checkbox"/>	Vote en ligne <input checked="" type="checkbox"/>	Représentation locale <input type="checkbox"/>	Autre (svp spécifier) <input type="checkbox"/>

QUESTIONS DE DISCUSSION
<p>Que pensent les participants du système actuel pour élire les députés au Parlement (bénéfices/défauts)? Est-ce que les participants sentent que leur vote se traduit de façon juste dans les résultats? (limite suggérée : 500 mots)</p> <p>D'entrée de jeu, les participants se sont montrés intéressés par une réforme du mode de scrutin, mais semblaient beaucoup plus préoccupés par le taux de participation aux élections. En ce qui concerne le mode de scrutin actuel, ils ont noté plusieurs bénéfices : plus fortes chances d'obtenir un gouvernement stable et majoritaire, mode de scrutin facile à comprendre, simplicité du système de votation. D'autre part, ils ont évoqué quelques irritants, notamment au sujet de l'impossibilité de voter pour le chef de son choix et la sous-représentation des tiers partis.</p>
<p>Quelles alternatives au système actuel ont été discutées? Est-ce que les participants ont identifié des caractéristiques spécifiques qui leur importent dans un système électoral (par exemple la représentation locale, la proportionnalité, la simplicité, la légitimité, etc.)? (limite suggérée : 500 mots)</p> <p>Trois systèmes électoraux ont été abordés plus en profondeur : le système actuel, proportionnel mixte et préférentiel. Les caractéristiques qui ont été soulevées sont surtout : la facilité d'un nouveau système, un cours de politique dès l'éducation secondaire et une légitimité accrue du mode de scrutin. De façon générale, les gens présents ont apprécié le mode de scrutin proportionnel mixte (avec la liste fournie par le parti). Cependant, ils étaient inquiets des gens sur la liste; seront-ils des candidats qui n'auraient pas été élus s'ils n'étaient pas sur la liste? Seront-ils à l'image des gens de la circonscription pour lesquels ils deviendront députés? Les participants tiennent à ce que le député local soit à leur image et soit représentatif du comté.</p>

Est-ce que les participants ont discuté des raisons pour lesquelles plusieurs Canadiens choisissent de ne pas s'engager dans le processus démocratique? Ont-ils suggéré des manières d'encourager la participation des électeurs? (limite suggérée : 500 mots)

Le taux de participation est l'une des préoccupations premières énoncées lors de la consultation. Selon les participants, un cynisme est omniprésent dans la population et les gens trouvent que leur vote ne vaut pas assez. Les scandales au Sénat ont été soulevés comme raison de la montée d'une certaine apathie politique. Ils ont cependant amené des idées pour pallier à cette problématique : le vote par la poste, un cours de politique au niveau du secondaire et d'éducation à la démocratie et des campagnes de sensibilisation par Élections Canada. Pour les gens présents, plus la participation électorale est élevée, mieux se portera la démocratie canadienne.

Est-ce que les participants sont d'avis que le vote devrait être obligatoire? (Cela comprend la possibilité d'annuler son vote.) (limite suggérée : 500 mots)

Les gens se sont montrés en très forte majorité contre la mise en place d'un vote obligatoire. Selon eux, la coercition n'a jamais été la clé pour pallier à un enjeu comme la baisse de la participation électorale. Une campagne de sensibilisation sur le rôle d'un citoyen et sur son devoir de voter est importante. En obligeant les gens à voter, plusieurs ont affirmé que les gens deviendraient encore plus cyniques.

Est-ce que les participants ont discuté la possibilité de voter en ligne? Ont-ils exprimé une volonté de conserver les procédures actuelles de vote? (c.-à-d. se présenter au bureau de vote, la confidentialité du vote, etc.) (limite suggérée : 500 mots)

Pour une majorité de gens présents, les procédures actuelles de vote sont bonnes et fonctionnelles. Un vote par internet est bien reçu, mais plusieurs bémols sont évoqués. D'abord, la confidentialité du vote et la possibilité de "pirater" les bases de données suscitent des inquiétudes. Aussi, plusieurs ont affirmé que ce n'est pas tout le monde qui serait en mesure de voter en ligne, notamment les gens moins fortunés et les aînés. Le vote par la poste est une avenue importante pour les gens présents et permettrait aux gens à mobilité réduite de voter, ainsi que le vote par téléphone. Les avantages du vote par Internet soulevés concernent la facilité de voter de chez soi ou du bureau, d'éviter les inconvénients des intempéries, des files d'attente au bureau de vote et permettrait, également, de recevoir des courriels incitant à voter, etc.

Est-ce que d'autres sujets majeurs ont été discutés par les participants? (c.-à-d. référendum, la représentation des femmes/minorités, l'accessibilité, le taux de participation, etc.) (limite suggérée : 500 mots)

Tel qu'énoncé précédemment, le taux de participation est un enjeu important pour la population. À la lueur des commentaires entendus, lorsque le taux de participation est bas, cela favorise une mauvaise représentativité au Parlement. En ce qui a trait au référendum, plusieurs citoyens ont manifesté leur désir de voir un référendum pour choisir le prochain mode de scrutin, de même que pour demander à la population si oui ou non les Canadiens veulent ou non une réforme.

RÉSUMÉ DES RECOMMANDATIONS ET COMMENTAIRES CLÉS DES PARTICIPANTS (limite suggérée : 1000 mots)

En sommaire, nous avons pu constater que la réforme électorale est un sujet au cœur des préoccupations des Canadiennes et Canadiens. Nous sommes très contents de la qualité des échanges lors de la consultation et de la satisfaction de nos citoyens d'avoir pu participer au dialogue. Il ne fait aucun doute que les Canadiennes et les Canadiens sont concernés par les décisions du gouvernement et veulent être entendus.

Messages clés :

- Modes de scrutin :

Concernant les différents modes de scrutin, les citoyens désirent être informés davantage. Ils sont d'avis que le gouvernement doit entamer une plus grande campagne d'information pancanadienne à ce sujet. Ils désirent mieux comprendre les avantages et désavantages des différents modes de scrutin. Le mot clé pour le choix d'un nouveau mode de scrutin est la simplicité. Pour eux, plus le mode de scrutin est simple, plus les gens voteront et participeront à maintenir une démocratie en santé.

- **Changement au mode de scrutin actuel :**

Afin de changer le mode de scrutin actuel, un référendum doit être réalisé par le gouvernement. Plusieurs sont d'avis qu'un changement est nécessaire, car le mode de scrutin actuel ne leur convient plus; pour eux, il n'est pas proportionnel et il incite le vote stratégique et favorise le bipartisme seulement au détriment de la pluralité des partis existante aujourd'hui. Pour d'autres, leur choix serait de garder le système en place.

En outre, il a été suggéré que tous les partis votent en faveur pour procéder à la réforme électorale et que l'information soit bien claire dans les médias.

Les coûts liés au changement du mode de scrutin préoccupent aussi les participants.

- **Participation électorale :**

Il est important que le taux de participation électorale soit plus grand au Canada. Le manque de confiance envers les leaders politiques décourage les gens à aller voter. Les derniers scandales médiatiques nuisent au désir d'exercer le vote, selon une majorité de citoyens. Ils ont l'impression que leur vote ne compte pas à cause de la représentation non proportionnelle du système électorale actuel. De plus, nos citoyens indiquent qu'il y a un désintérêt de la population envers la politique, probablement parce qu'elle n'est pas assez vulgarisée par les institutions éducatives, de même que par les élus eux-mêmes.

- **Accessibilité et inclusion :**

Une propagation de l'information plus vaste est nécessaire pour permettre aux citoyens de participer davantage à la politique canadienne. Cet accès à l'information devrait se faire par plusieurs moyens adaptés aux différentes catégories d'âges. L'éducation des jeunes est le seul moyen de garantir un intérêt envers la participation politique pour les générations futures.

- **Vote obligatoire :**

La plupart de nos citoyens sont d'avis que le vote obligatoire ne devrait pas être retenu. Pour eux, forcer les gens à voter n'est pas un signe de santé démocratique. Toutefois, une minorité était d'avis que le vote obligatoire ferait en sorte que le reste de la population s'intéresserait davantage à la politique, ce qui conduirait à une meilleure représentativité dans les résultats électoraux.

- **Vote en ligne :**

Le vote en ligne est une option à considérer, surtout pour atteindre les jeunes citoyens et les gens à mobilité réduite. Nos citoyens pensent qu'il devrait être possible d'avoir plusieurs choix pour exercer le vote, comme le mode conventionnel actuel, le vote en ligne, le vote par téléphone et le vote par la poste. Certes, il y a une certaine résistance envers la sécurité et la confidentialité du vote en ligne, mais cette option reste viable pour plusieurs. Le vote électronique diminuerait les files d'attente dans les pôles de votation.

Soumission du rapport au Comité spécial de la réforme électorale (ERRE)

12 octobre 2016.

Date :



Ramez Ayoub, député de Thérèse-De-Blainville



Linda Lapointe, députée de Rivière-Des-Milles-îles